

qu'ils appellent les ministres de l'Évangile. Les pères jésuites s'employent à des missions, mais ils ne peuvent suffire qu'à une petite partie, une dizaine de prêtres et quelques religieux de St François montrent aussi leur zèle pour l'instruction de ces pauvres peuples, *sed quid hæc inter*<sup>1</sup>... On feroit de nouvelles conquêtes si le nombre des ministres augmentoit. Mais malheureusement, il diminue. La plupart de ceux qui ont accompagné Mgr<sup>2</sup> dans le pays l'année dernière, repassent en France. On jugeroit aisément à leur conduite qu'ils ne sont venus dans ces pays que par curiosité et pour extorquer le caractère de la prêtrise; les peuples en souffrent aussi bien que les bons prêtres et plusieurs seront surchargés du fardeau de ceux qui abandonnent lâchement leur entreprise. Priez le Seigneur qu'il remplisse de zèle tant d'Écclésiastiques qui ne sont pas nécessaires en France et qui employeroient utilement ici les talents qu'ils ont reçus de sa main libérale.

Disons un mot des Églises. Elles sont presque toutes situées sur le bord du fleuve saint Laurent, des deux côtés, environ à deux lieues l'un de l'autre. Les maisons des habitans sont assez près l'une de l'autre, selon l'étendue du terrain qu'un canton possède, qui est de trois, quatre arpens de large sur 40, 60 et même<sup>3</sup> ... de profondeur; ils sont presque tous bâtis sur une même ligne ce qui fait une<sup>4</sup> ... de faubourgs assez agréable à voir; leurs maisons sont communément de pierres et bien travaillées. Les églises sont bien bâties, ornées proprement en dedans et fournies abondamment de tout ce qui est nécessaire pour célébrer décentement les divins mystères. On y chante la messe et vespres les jours de Dimanche et fêtes, et il y a un grand nombre de collégiales de France où l'office ne se fait pas avec autant d'appareil. Dans nos paroisses de campagnes la plupart des curés de France auroient honte de voir le pitoyable état de leurs églises et ornemens s'ils avoient été témoins de la propreté, de l'arrangement et même de la richesse de celles du Canada. Je sçai de grandes paroisses à Limoges qui n'ont pas le quart d'ornemens et de linge que j'ai dans ma paroisse de Ste Anne.

1. Lacune.

2. Monseigneur Dosquet, l'évêque qu'avait suivi Navières.

3. Lacune.

4. Lacune.